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COMPTE RENDU DU BUREAU DU 13 JUIN 2023 
POLE TERRITORIAL DE L’ALBIGEOIS ET DES BASTIDES 
 

 

 
L’an deux mille vingt-trois, le 13 juin à 18h00, le Bureau dûment convoqué, par courrier électronique du 17 mai 2023, s’est réuni en session 
ordinaire, dans les locaux du Pôle Territorial à Albi, sous la Présidence de Jean-Luc ESPITALIER 
 

Membres en exercice : 13  

Membres présents : 9     

Jean-Marc BALARAN, Sabine BOUDOU-OURLIAC, Bernard BOUVIER, J-Luc CANTALOUBE, J-Luc 
ESPITALIER, Guy GAVALDA, Marie-Claude ROLLAND, Didier SOMEN, Myriam VIGROUX 

Membres excusés : Sylvian CALS, Patrick CARAYON, J-Claude CLERGUE, Christian PUECH 

Autres personnes présentes sans voix délibérative : Laurine CHANTEREAU, Dominique DECLERCQ PUYPE, 
Julien FRAT, Michel REYNES,  

Autres personnes excusées sans voix délibérative : Bernard ANDRIEU, Serge BISMUTH 

 

Ci joints : 

Document de présentation, simulation budgétaire, flyer Bouge Ton Climat 

 

Points à l'ordre du jour : 
 
1 Projet de renfort de l’équipe sur la transition écologique et impacts budgétaires ................................... 1 
2 Délibération pour le dossier ingénierie Fonds Vert ................................................................................ 2 
3 Affectation des reliquats du PAT ........................................................................................................... 2 
4 Dispositif régional sur la coopération ..................................................................................................... 3 
5 Points divers .......................................................................................................................................... 3 

5.1 Adhésion à la maison de l’europe...................................................................................................................... 3 

5.2 Bouge Ton Climat .............................................................................................................................................. 3 

5.3 Coup de pousse ................................................................................................................................................. 3 

5.4 Point sur la dernière séance du CoDev ............................................................................................................. 4 

5.5 Saison 2 du parcours de la Fabrique des Transitions ....................................................................................... 4 
 

 

 
En qualité de Président, Jean-Luc Espitalier ouvre la séance à 18h00 et introduit l’ordre du jour. 

1 Projet de renfort de l’équipe sur la transition écologique et impacts 
budgétaires 

Présentation sur les besoins existants et émergeants, nécessitant de se questionner sur le renfort de 
l’équipe (cf. présentation jointe) : 

- Animation et suivi de l’émergence de plusieurs études d’actions structurantes (production 
granulés bois, agriculture de conservation du sol, filière biomatériaux chanvre…) 

- Appui aux collectivités dans leurs projets pour qu’ils intègrent de multiples enjeux 
- Accompagnement spécifique aux actions intercommunales de transition écologique… 

 
Suite à cette présentation, plusieurs élus (Sabine Boudou Ourliac, Didier Somen) expriment leur 
souhait d’une prudence concernant la participation des collectivités compte tenu des difficultés et du 
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contexte financier qu’elles rencontrent. Les besoins sur le renforcement de l’ingénierie sont 
également discutés car : 

- certaines collectivités (4C) estiment avoir une ingénierie d’accompagnement de projet 
renforcée notamment au travers de PVD 

- les études n’aboutissent pas forcement toujours à des actions opérationnelles (bois, 
méthanisation, signalétique…) 

- il pourrait être aussi envisager de se questionner sur les priorités et de réorganiser les 
ressources d’animation du PETR. 

 
Néanmoins, certains élus (Jean-Luc Cantaloube, Jean-Luc Espitalier) évoquent l’importance de 
l’ingénierie et l’intérêt de pouvoir la mutualiser à l’échelle du PETR pour alléger les EPCI.  
 
Enfin, la question de soutenir certaines initiatives/études à partir du fonds de roulement (issu de 
l’association) pour permettre une capacité d’autofinancement du Pôle Territorial est proposé, afin 
d’éviter d’augmenter de façon trop importante le cout de l’adhésion. 
 
Aussi, il est proposé pour 2024 de travailler un budget qui permette le recrutement d’un chargé de 
mission transition écologique en optimisant les différents dispositifs de soutien financier connu (Fonds 
vert) ou en cours de mise en œuvre (dispositif « coopération » de la Région par exemple). Si la 
participation des collectivités devait évoluer, il est demandé à ce que cette augmentation ne dépasse 
pas les +13cts/hab.  

2 Délibération pour le dossier ingénierie Fonds Vert 

Conformément aux modalités présentées au dernier bureau sur le dépôt d’un dossier fonds vert pour 
l’ingénierie, il est proposé aux membres du bureau de valider les conditions de cette demande (cf 
présentation) 
Les membres acceptent à l’unanimité 

3 Affectation des reliquats du PAT 

Présentation de l’état des dépenses qui seront réalisées en fin de programme (estimation à fin juin 
2023) et des demandes d’aides associées (cf. présentation) → Estimation d’un reliquat de 8238 € 
 
Il est demandé à ce qu’au prochain bureau, un état des lieux des maraichers du territoire concernés 
par l’action de terres citoyennes soit fait. 
 
Poursuite de l’action liée au maraichage. 
Compte tenu du retard pris dans la mise en œuvre de cette action, de l’évolution du contexte 
économique de cette filière (des besoins tournées d’avantage sur de la production en demi gros, 
maraichers en place pouvant rencontrer des difficultés sur les filières circuit court…), d’une moindre 
sensibilité des élus à travailler ce sujet, du retour d’expérience de la CCMAV mettant en évidence les 
difficultés et les freins pour l’émergence de filière maraichage locale notamment sur la question du 
foncier…. Les élus sont questionnés sur la motivation et l’intérêt à poursuivre cette action. 
 
Sabine Boudou Ourliac exprime l’intérêt pour la 4C sur ce sujet notamment au regard des enjeux de 
transmission des exploitations. 
 
Il est proposé de resonder plus finement les intercos et d’établir un planning prévisionnel si un intérêt 
était validé afin de tenir l’échéance de fin d’année. 
Suite à ces échanges, les propositions de réaffectation des reliquats ci-dessous sont présentées et 
validées. Ils reposent sur les logiques définies lors d’un bureau précédent, à savoir donner une 
priorité aux actions portées par les collectivités locales : 
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- Compte tenu de moindres dépenses pour les actions de la CCMAV, il est proposé de 
demander une augmentation du taux d’intervention à 60 ou 70% comme cela a déjà été 
autorisée pour d’autres porteurs de projets 

- Compte tenu des dépenses supplémentaires pour l’action défit familles de la 3CT, il est 
demandé que l’aide accordée soit proportionnelle aux dépenses réalisées avec le même taux 
d’intervention de 50%. Une demande d’évolution du taux pourra aussi être demandée. 

- Il est proposé d’augmenter le budget de la fête « Goutons nos campagnes » portée par le Pôle 
Territoriale afin de permettre l’organisation de l’ensemble des évènements proposés par les 
partenaires. 

- Dans le cas ou l’action sur le maraichage serait amené à avoir moins de dépenses, il est 
proposé d’utiliser ce reliquat pour organiser une conférence grand public sur le thème 
transversal de la préservation de la ressource en eau avec la sollicitation de l’hydrologue 
Emma Haziza. 

4 Dispositif régional sur la coopération 

Présentation reportée au prochain bureau 

5 Points divers 

5.1 Adhésion à la maison de l’europe 

Cf. présentation ci jointe. 
 
Les élus souhaitent que l’on étudie une adhésion à la maison de l’Europe récemment créée sur Albi 
et non sur Toulouse. Des contacts doivent être pris ! 

5.2 Bouge Ton Climat 

 
Rappel de l’évènement organisé le 01/07 à Carmaux avec la visite de trois initiatives (cf flyer ci-joint) 

5.3 Coup de pousse 

Ci-dessous les 9 candidatures reçues pour la 3ieme édition du fonds coup de pousse 
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5.4 Point sur la dernière séance du CoDev 

Les membres du conseil de développement se sont réunis le 30/05 et ont défini les points suivants : 
• Souhait de contribuer à la création de l’observatoire des initiatives publiques de transition 

écologique 
• Mise en place d’un groupe de travail pour accompagner et enrichir les réflexions sur le soutien 

aux récupérateurs d’eau de pluie 
• Aller à la rencontre des membres : Mise en place de rencontres locales pour faire un état de la 

situation territoire par territoire 
• Revenir au nom Pays de l’Albigeois et des Bastides, plus compréhensible pour les 

habitants que Pôle Territorial ! Ce dernier point nécessite réflexions avant de prendre une 
décision. 

 

5.5 Saison 2 du parcours de la Fabrique des Transitions 

 
Il est proposé de prendre une délibération pour valider la suite dans le parcours des territoires pilotes 
de la transition écologique animé par la Fabrique des Transitions et une participation financière de 
3500 €. 
Les membres valident cette poursuite. 
 
_____________ 
 
La séance est levée à 20h00 


